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Una patria amenazada
La declaración de 

Independencia
“Hemos tenido a bien en 

ejercicio del poder extraordinario 
con que para este caso particular 
nos han autorizado los Pueblos, 
declarar solemnemente a 
nombre de ellos en presencia 
del Altísimo, y hacer saber a la 
gran confederación del género 
humano que el territorio 
continental de Chile y sus Islas 
adyacentes forman de hecho 
y de derecho un Estado libre 
Independiente y Soberano, y 
quedan para siempre separados 
de la Monarquía de España, 
con plena aptitud de adoptar 
la forma de gobierno que más 
convenga a sus intereses” 
Así reza la declaración de la 
Independencia de Chile. Fue 
declarada en Talcahuano 
y firmada en la ciudad de 
Concepción el 1 de enero de 
1818, y ratificada por el Director 
Supremo Don Bernardo 
O’Higgins, en Talca, el 
2 de febrero siguiente. 
Todo habitante de Chile 
– desde los hijos de los 
pueblos originarios, hasta 
los recién llegados a 
establecerse en ella, son la 
Patria. Y ¿qué es la Patria? 
Tomando las palabras de 
un pensador europeo, es 
aquella porción espiritual 
que hace del hombre 
un ser con raíces en el 
pasado, un hijo de algo, 
un heredero el hombre 
es, ante todo, un heredero”. La 
Patria no se elige, se recibe, no 
se la crea, se la continúa, no se 
la inventa, se la admite. Como la 
familia, la sangre y el nombre.

 El olvido de Dios y su ley
Como se lee en su texto, dicha 

declaración en nombre de los 
Pueblos, se hace “en presencia 
del Altísimo”. Dios nuestro 
Señor no estuvo ausente en ese 
paso esencial de la vida de la 
Patria. Más aún, tal como había 
sido el fundamento esencial de 
la vida social y política durante 
el tiempo de la colonia, lo siguió 
siendo en aquel entonces, hasta 
que las corrientes liberales 
comenzaron a desplazarlo de la 
vida de la nación, siguiendo las 
influencias llegadas de Europa. 
Muchas naciones del viejo 
continente, y la misma España, 
que durante siglos impregnó el 
continente americano con las 
enseñanzas de la fe cristiana, hoy 
han perdido el rumbo original. 
Y Chile, aquella nación “fuerte 
principal y poderosa”, anda hoy 
también en divisiones y reyertas 
interminables, cuyo origen 
mas profundo es haber ido 
abandonando los fundamentos 
cristianos de la sociedad y la 
presencia de Dios en su vida. No 
se trata de llorar sobre la leche 
derramadas y mirar atrás en un 
indietrismos inútil, usando un 
término del Papa Francisco. Se 
trata, por el contrario, de volver 
a los fundamentos que dan 

verdadera unidad a un proyecto 
común. 

Los verdaderos fundamentos
Una Patria no es sólo un 

terruño limitado y habitado por 
hombres y mujeres dispersos, 
sino, sobre todo, un proyecto 
común con unidad de propósitos 
y de fines, que parte de la base 
de que hay elementos esenciales 
que mantienen y acrecientan 
esa unidad y dan la fuerza 
para ir juntos adelante. Esos 
elementos han sido siempre los 
que nacen de la visión cristiana 
del hombre y la sociedad. De 
allí surge la igual dignidad de 
todos sin excepción, que debe 
irse logrando en el tiempo, 
plasmándose en las leyes y 
articulando nuestra convivencia 
fraterna. El fundamento 
verdadero es el respeto por los 
mandamientos de la ley de Dios, 

hoy olvidados y transgredidos 
abiertamente, la caridad, el 
amor al prójimo, que es la ley 
fundamental de la convivencia 
humana, cuyo basamento más 
profundo es la realidad de ser 
hijos del mismo Padre común. 
Desde hace décadas venimos 
construyendo un país cada 
vez mas alejado del camino 
correcto. Todos tenemos 
responsabilidad por haber 
tomado rutas equivocadas y 
entre todos tenemos que ser 
capaces de corregirlas. 

Rumbos errados
Son muchas las pruebas de 

nuestro equivocado camino. La 
dignidad de la persona humana 
atropellada, vulnerada en sus 
diversos momentos y épocas, 
la incapacidad de diálogo y 
acuerdo de nuestros dirigentes, 
las leyes y políticas que coartan la 
natural libertad de las personas, 
las imposiciones ideológicas 
en temas esenciales como la 
concepción de la familia y la 
educación, el desconocimiento 
de la natural capacidad de 
organizarse de la sociedad, la 
incapacidad de la sociedad para 
ir en verdadera ayuda de los 
mas necesitados, los pobres 
y descartados, que en vez de 
disminuir aumentan. Hasta 
los lejanos a la fe, reconocen 
desde hace décadas que algo no 
funciona bien. Ahí sigue estando 
el discurso de Mac- Iver al inicio 
del otro siglo: “Me parece que 

no somos felices; se nota 
un malestar que no es de 
cierta clase de personas 
ni de ciertas regiones del 
país, sino de todo el país 
y de la generalidad de los 
que lo habitan. La holgura 
antigua se ha trocado 
en estrechez, la energía 
para la lucha de la vida 
en laxitud, la confianza en 
temor, las expectativas en 
decepciones. El presente 
no es satisfactorio y el 
porvenir aparece entre 
sombras que producen la 
intranquilidad”.

Volver a los caminos de 
justicia, paz y concordia

¿Pero cómo se corrige un 
error en la ruta seguida? 
Volviendo a los fundamentos. Es 
un paso difícil pero necesario. 
Ya es evidente el decaimiento 
moral de nuestras instituciones 
fundamentales y el desprestigio 
de la dirigencia en diversos 
ámbitos del quehacer nacional. 
Reafirmar la dignidad de 
todo ser humano desde su 
concepción hasta su muerte 
natural, que incluye repensar 
las injustas leyes de aborto ya 
aprobadas, hasta poner fin a los 
intentos de leyes de eutanasia, y 
la condena de todo atropello de 
los derechos humanos, venga de 
donde venga y por las razones 
que sea. Rectificar el rumbo 
es reconocer abiertamente 
la libertad de los hombres y 
mujeres en los ámbitos de la 
educación, la libertad religiosa 
y de conciencia. Poner las bases 
de una sociedad que busca la 
justicia es también establecer 
el justo equilibrio entre la 
intervención del Estado y la 
autonomía propia de la sociedad 
y de las personas, sin ideologías 
que pretenden imponer una 
sola visión de la realidad. La 
concordia se logra cuando hay 
paz, tranquilidad en el orden, 
que permite el desarrollo de 
cada persona según su legítima 
libertad. Justicia significa 
respetar el orden connatural 
que funda la sociedad sobre 
la base de la familia, que es la 
unión estable entre la mujer y el 
varón, donde los hijos aprenden 
las virtudes y encuentran un 
cobijo adecuado. La paz social 
implica que quienes han tenido 
mayores posibilidades en los 
ámbitos de la cultura, los bienes 
y la fortuna, se decidan a llevar 
una vida sobria y a compartir 
con una verdadera solidaridad 
y caridad con el prójimo, 
especialmente los más pobres y 
desamparados.

El resumen de los cambios.
El camino para reencontrarnos 

se inicia en la decisión personal 
de volver a los mandamientos 
que Dios mismo entregó a 
todos los hombres y mujeres 
de todas las épocas. “Los diez 
mandamientos constituyen un 
todo orgánico e indisociable, 

porque cada mandamiento 
remite a los demás y a todo el 
Decálogo. Por tanto, transgredir 
un mandamiento es como 
quebrantar toda la Ley.” 
(Compendio 439). Se oponen 
radicalmente al mandato 
divino: “No tendrás otro Dios 
fuera de mí”: el politeísmo y 
la idolatría, que diviniza a una 
criatura, el poder, el dinero, el 
placer desordenado, incluso al 
demonio; la superstición, que es 
una desviación del culto debido 
al Dios verdadero, y que se 
expresa también bajo las formas 
de adivinación, magia, brujería 
y espiritismo, practicas cada día 
más extendidas entre nosotros; 
la irreligión, que se manifiesta 
en tentar a Dios con palabras 
o hechos; en el sacrilegio, que 
profana a las personas y las 
cosas sagradas destruyendo 
sus imágenes y lugares de 
culto, como viene ocurriendo 
en Chile hace años; en la 
simonía, que intenta comprar o 
vender realidades espirituales; 
el ateísmo, que rechaza la 
existencia de Dios, apoyándose 
frecuentemente en una falsa 
concepción de la autonomía 
humana; el agnosticismo, 
según el cual, nada se puede 
saber sobre Dios, y que abarca 
el indiferentismo y el ateísmo 
práctico. Volver a poner a Dios 
en el centro de la vida de una 
sociedad es el único camino que 
trae a una Patria la concordia, 
el respeto mutuo y el progreso. 
Mientras no nos interroguemos 
en serio sobre los derroteros 
emprendidos, seguiremos 
dando tumbos y continuarán las 
violencias de todo orden. Quizá 
un buen resumen que nos puede 
hacer reaccionar son las únicas 
palabras que están escritas 
en el monumento fúnebre al 
Libertador Bernardo O´Higgins, 
en el centro de nuestra ciudad 
capital, que se pueden leer en 
la imagen que acompaña estas 
palabras.

Pidamos a las Virgen de 
Carmen, a quienes veneraron 
los grandes de la Patria, que 
ella nos ayude a reencontrar 
el camino, sin nunca perder 
de esperanza de que Chile 
tiene una razón y un destino, 
intrínsecamente unido a 
la concepción cristiana del 
hombre y de la sociedad

     
 +Juan Ignacio González E.

 Obispo de San Bernardo
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Caminata Familiar

Organizada por la Vicaria 
de la Familia de la Diócesis 
de San Bernardo, congregó 
a un número importante de 
familias el pasado sábado 26 
de agosto en el frontis de la 
Iglesia Catedral para dar inicio 
a la caminata familiar hasta el 
Hogar de Ancianos  San Ignacio 
de Loyola.

Bendición e inauguración
El 25 de agosto, se inauguró 

la casa “San Alberto Hurtado” 
del hogar Sagrado Corazón de 
Jesús en Paine junto a toda la 
comunidad y la participación 
de Monseñor Juan Ignacio 
González.

Visita a la Diócesis de 
San Bernardo

Durante el mes de agosto 
la presidenta Internacional 
de ACN, Regina Lynch junto 
a María de los Ángeles 
Covarrubias y Magdalena Lira, 

visitaron algunas parroquias 
de la Diócesis entre ellas; la 
Parroquia Jesús Buen Pastor, 
San Vicente de Paul y San José 
Patriarca, para ver en terreno 
las necesidades, y de poder 
ayudar con proyectos a las 
parroquias que lo necesitan.

Religiosas celebraron día 
de la Vida Consagrada  

El pasado 13 de agosto, la 
conferre San Bernardo celebró 
con mucha alegría y fraternidad 
el día de la Vida Consagrada, 
que se celebra el 15 de agosto, 
día de la “Solemnidad de la 
Asunción de la Santísima Virgen 
al Cielo”. En la comunidad 
de las Hermanas  misioneras 
Servidoras de la Palabra.

Participaron 54 hermanas, de 
diferentes congregaciones e 
Institutos Seculares que están 
presentes en la diócesis.

El encuentro se inició con la 
celebración de la Eucaristía, 
presidida por el Padre Patricio 
López, delegado Episcopal de la 
Vida Religiosa, conmemorando  
a las hermanas que han 
cumplido más de 50 años de 
vida consagrada, dando gracias 
a Dios por su generosa entrega 
y testimonio de fidelidad al 
Señor y al servicio de la Iglesia; 
asimismo todas las hermanas 
presentes renovaron sus votos y 
se colocaron bajo la protección 
de la Santísima Virgen María.

     Luego se vivió un momento 

recreativo muy   entretenido 
y de mucha unidad entre 
todas, que culminaron con un 
compartir fraterno entre las 
asistentes.

*Transmitida en
directo por:
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Confirmación
Numerosos fieles de las 

parroquias San Ricardo, Ntra. 
Sra.  de la Reconciliación y Ntra. 
Sra. del Molino, se congregaron 
para participar en un fraternal 
encuentro de formación 

Encuentro de los niños
Acompañados de sus familias 

llegaron los niños y niñas hasta 
la parroquia San José Patriarca 
en Buin, para participar de una 
entretenida jornada juegos, 
cantos y compartir fraternal.  

Renovación       compromiso 
con los más pobres

El domingo 27 de agosto se 
celebró en la Iglesia Catedral la 
Misa por los más necesitados y 
estuvo presidida por Monseñor 
Juan Ignacio González, en el 
marco del Mes de la Solidaridad 
en la Diócesis.

En el Encuentro anual de 
todos los agentes Pastorales 
que realizan una labor caritativa 
en la Diócesis, el Obispo de San 
Bernardo hizo un llamado a “ 
Salir al encuentro del Señor 
ofreciendo el servicio a través 
de la oración, abrir nuestros 
corazones proclamando la 
Misericordia del Señor en 

cada obra, acción apostólica, 
manteniéndonos fiel a la 
voluntad de Dios y vivir en 
el amor aún en medio de las 
dificultades del mundo”.

Concluyó Monseñor instando 
a “no perder el sentido del 
amor cristiano, alimentar esa 
vocación profunda que nos 
caracteriza como hijos de Dios 
y servidores en medio del 
mundo”

Fe y alegría en tradicional 
Procesión Juvenil de Buin 
a Maipo

Numerosos jóvenes y familias 
participaron, el pasado 15 
de agosto, de la tradicional 
procesión de Buin a Maipo para 
celebrar la Solemnidad de la 
Santísima Virgen de María.

La actividad comenzó a las 
14:30 horas en el frontis de 
la parroquia Santos Ángeles 
Custodios en Buin, lugar de la 
primera estación, para luego 
dar inicio al recorrido junto a 
la imagen de la Madre de Dios, 
dando testimonio público de la 
Fe y devoción a la Virgen María.

El trayecto de casi dos horas 
que estuvo acompañado por 
los Bailes religiosos, y los rezos 
y cantos de los asistentes. La 
peregrinación culminó al interior 
del Santuario de la Purísima 
de Maipo, donde Monseñor 
Juan Ignacio González celebró 
la Solemne Eucaristía presidida 
por los sacerdotes de la Zona.

Reunión de Clero
En la Reunión del Mes de 

Agosto del Clero de la Diócesis 
de San Bernardo se ha elegido 
el consejo presbiteral de la 
Diócesis por los próximos 
cinco años, los elegidos son: 
Pbro. Andrés Chamorro; Pbro. 
José Basadre; Pbro. Darío 
Polanco; Rvdo. Basil Darker; 
Pbro. Ernesto Guajardo; Pbro. 
Marcelo Guzmán; Rvdo. David 
Ramírez. 
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Natividad de la Santísima 
Virgen María

8 de septiembre

La Natividad de la Virgen es 
una de las fiestas marianas 
más antiguas. Se cree que 

su origen está ligado a la fiesta 
de la dedicación, en el siglo IV, de 
una antigua basílica mariana de 
Jerusalén, sobre cuyas ruinas fue 
construida en el s. XII la actual 
iglesia de Santa Ana. La tradición 
dice que en este lugar estuvo la casa 
de los padres de María, Joaquín 
y Ana, donde nació la Virgen. La 
fiesta comenzó a celebrarse en 
Roma en el siglo VIII, con el Papa 
Sergio I. Es la tercera fiesta de 
la “natividad” en el calendario 
romano, que conmemora la 
Natividad de Jesús, el Hijo de Dios 
(25 de diciembre, Navidad); la de 
San Juan Bautista (24 de junio) y 
la de la Santísima Virgen María, el 
8 de septiembre. En los Evangelios 
no hay datos que confirmen 
esta fecha ni los nombres de los 
padres de María, que la tradición 
toma del Protoevangelio de 
Santiago, un escrito apócrifo del 
siglo II. En Milán, esta fiesta se 
remonta al siglo X; la catedral, 
dedicada a “María naciente”, 
fue consagrada en 1572 por San 
Carlos Borromeo. Y siempre en 
Milán, en la calle Santa Sofía, se 
encuentra el santuario donde se 
conserva una imagen de María 
recién nacida, custodiada por las 
Hermanas de la Caridad de las 
Santas Bartolomea y Vicenta. Esta 
imagen fue realizada en el s. XVIII 
por una monja franciscana de Todi 
para su devoción personal. En su 
historia encontramos un milagro 
sucedido el 9 de septiembre de 
1884: la curación de la postulante 
Giulia Macario, que llevaba varios 
días muy enferma. La devoción 
popular a esta imagen se extendió 
como resultado de las numerosas 
gracias obtenidas.

Fuente: Vaticannews

Sobre el Nacimiento de la 
Virgen María, extracto 

…A la verdad, ¿quién será justo, si 
no lo es María, de quien nació para 
nosotros el Sol de justicia? ¿Y cómo 
hubiera podido llegar hasta tocar 
aquella majestad inaccesible, sino 
llamando, pidiendo y buscando? 
Sí, halló lo que buscaba aquella a 
quien se dijo: Has hallado gracia 
a los ojos de Dios. ¿Qué? ¿Está 
llena de gracia y todavía halla 
más gracia? Digna es, por cierto, 
de hallar lo que busca, pues no 
la satisface la propia plenitud, ni 

está contenta aún con el bien que 
posee, sino que, así como está 
escrito: El que de mí bebe, tendrá 
sed todavía, pide el poder rebosar 
para la salvación del universo. El 
Espíritu Santo, le dice el ángel, 
descenderá sobre ti, y en tanta 
copia, en tanta plenitud difundirá 
en ti aquel bálsamo precioso, 
que se derramará copiosamente 
por todas partes. Así es, ya lo 
sentimos, ya se alegran nuestros 
rostros en el óleo. Mas esto, 
ciertamente, no es en vano; y 
si el aceite se derrama, no por 
eso perece. Por esto, sin duda, 
también las vírgenes, esto es, las 
almas todavía párvulas, aman 
al Esposo y no poco. Y no sólo 
recibió la barba aquel ungüento 
que descendía de la cabeza, sino 
también las mismas fimbrias del 
vestido le recibieron.

Mira, hombre, el consejo de 
Dios, reconoce el consejo de 
la sabiduría, el consejo de la 
piedad. Habiendo de regar toda 
la era con el rocío celestial, 
humedeció primero todo el 
vellocino; habiendo de redimir 
todo el linaje humano, puso 
todo el precio en María. ¿Con 
qué fin hizo esto? Quizá para 
que Eva fuese disculpada por 
la hija, y cesase la queja del 
hombre contra la mujer para 
siempre. No digas ya, jamás, 
Adán: La mujer que me diste 
me ofreció del árbol prohibido; 
di más bien: La mujer que me 
diste me ha dado a comer 
del fruto bendito. Consejo 
piadosísimo, sin duda, pero no 
es esto todo acaso; hay otro 
todavía oculto. Verdad es lo que 
se ha dicho, pero aún es poco 
(si no me engaño) a vuestros 
deseos. Dulzura de leche es; 
se sacará, acaso, si con más 
fuerza apretamos la crasitud 
de la manteca. Contemplad, 
pues, más altamente con 
cuánto afecto de devoción 
quiso fuese honrada María por 
nosotros aquel Señor, que puso 
en ella toda la plenitud, para 
que, consiguientemente, si en 
nosotros hay algo de esperanza, 
algo de gracia, algo de salud, 
conozcamos que redunda de 
aquélla que subió rebosando en 
delicias. Huerto es, en verdad, 
de delicias que no solamente 
inspiró viniendo, sino que agitó 
dulcemente con sus soberanos 
soplos aquel austro divino, 

s o b rev i n i e n d o 
en ella, para 
que por todas 
partes fluyan y 
se difundan sus 
aromas y dones, 
es a saber, las 
gracias. Quita 
este cuerpo solar 
que ilumina 
al mundo, y ¿cómo podría 
haber día? Quita a María, esta 
estrella del mar, del mar sin 
duda grande y espacioso, y 
¿qué quedará, sino oscuridad, 
ofuscación, sombra de la 
muerte y densísimas tinieblas?

Con todo lo íntimo, pues, de 
nuestra alma, con todos los 
afectos de nuestro corazón y 
con todos los sentimientos y 
deseos de nuestra voluntad, 
veneremos a María, porque 
ésta es la voluntad de aquel 
Señor que quiso que todo lo 
recibiéramos por María. Esta 
es, repito, su voluntad, pero 
para bien nuestro. Puesto que, 
mirando en todo y por todo al 
bien de los miserables, consuela 
nuestro temor, excita nuestra 
fe, fortalece nuestra esperanza, 
disipa nuestra desconfianza y 
anima nuestra pusilanimidad. 
Recelabas acercarte al Padre, 
y aterrado con sólo oír su voz. 
Huías a esconderte entre las 
hojas, y Él te dio a Jesús por 
mediador. ¿Qué no conseguirá 
tal Hijo de Padre tal? Será 
oído sin duda por su respeto, 
pues el Padre ama al Hijo. Mas 
recelas acaso llegarte también 
a El. Hermano tuyo es, tu 
carne es, tentado en todas las 
cosas sin pecado para hacerse 
misericordioso. Este hermano 
te lo dio María. Pero, por 
ventura, en El también miras 
con temblor su majestad divina, 
porque, aunque se hizo hombre, 
con todo eso permaneció Dios. 
¿Quieres tener un abogado 
igualmente para con Él? Pues 
recurre a María. Porque se 
halla la humanidad pura en 
María, no sólo pura de toda 
contaminación, sino pura de 

toda mezcla de otra naturaleza. 
No me cabe la menor duda: 
será ella oída también por tu 
respeto. Oirá sin duda el Hijo a 
la Madre, y oirá el Padre al Hijo. 
Hijos amados, ésta es la escala 
de los pecadores, ésta es mi 
mayor confianza, ésta es toda 
la razón de la esperanza mía. 
¿Pues qué? ¿Podrá acaso el Hijo 
repeler, o padecer El repulsa? 
¿Podrá el Hijo no ser atendido 
por su Padre o rechazar los 
ruegos de su Madre? No, no; 
mil veces no. Hallaste, dice el 
ángel, gracia en los ojos de Dios. 
Dichosamente. Siempre ella 
encontrará la gracia, y sola la 
gracia es de lo que necesitamos. 
La prudente Virgen no buscaba 
sabiduría, como Salomón; ni 
riquezas, ni honores, ni poder, 
sino gracia. A la verdad, sola 
es la gracia por la que nos 
salvamos… sea lo que fuere 
aquello que dispones ofrecer, 
acuérdate de encomendarlo 
a María, para que vuelva la 
gracia por el mismo cauce 
por donde corrió, al dador 
de la gracia. No le faltaba a 
Dios, ciertamente, poder para 
infundirnos la gracia, sin valerse 
de este acueducto, si Él hubiera 
querido, pero quiso proveerte 
de ella por este conducto. 
Acaso tus manos están aún 
llenas de sangre o manchadas 
con dádivas sobornadoras, 
porque todavía no las tienes 
lavadas de toda mancha. Por 
eso aquello poco que deseas 
ofrecer, procura depositarlo 
en aquellas manos de María, 
graciosísimas y dignísimas de 
todo aprecio, a fin de que sea 
ofrecido al Señor, sin sufrir de Él 
repulsa. Sin duda candidísimas 
azucenas son, ni se quejará 
aquel amante, de las azucenas 
de no haber encontrado entre 
azucenas todo lo que El hallare 
en las manos de María. Amén

SAN BERNARDO
Sermones sobre la Virgen María

SERMÓN I
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“Por desgracia, hemos ido 
perdiendo el consenso y 
nos encontramos en una 
crisis de identidad que 

también afecta a nuestra 
educación”

En septiembre, en donde 
celebramos el Mes de 
la Patria y volvemos a 

nuestras raíces, conversamos 
sobre este tema y sobre el 
concepto de la chilenidad con 
el profesor de la Universidad de 
los Andes, Sr. Juan Ignacio Brito 
Munita, Periodista, Pontificia 
Universidad Católica de Chile.

Definición de Chilenidad: 
Profesor Brito, en su experiencia 
y estudios, ¿cómo definiría usted 
la “chilenidad”? ¿Existe alguna 
característica o conjunto de 
valores que distinga de manera 
única a Chile frente a otros países 
latinoamericanos?

Todos los países tienen 
sus mitos fundacionales que 
ayudan a establecer una 
excepcionalidad. Creo que 
el nuestro es que somos 
distintos a la región en la que 
nos ubicamos. Se trata de una 
ficción, por supuesto, pues 
somos tan hispanoamericanos 
como los demás países de la 
región. Pero también es cierto 
que tenemos características 
propias que ayudan a forjar 
nuestra idiosincrasia: Chile 
fue hasta hace muy poco un 
país geográficamente aislado; 
posee un entorno natural 
exuberante, pero muy agresivo 
con quienes vivimos aquí; 
la base de la nacionalidad 
se forjó en el campo, con la 
hacienda, el inquilinaje y el 
mestizaje; siempre fue este un 
país centralista, lo que genera 
tensiones con provincias que 
subyacen a nuestra convivencia; 
por mucho tiempo fuimos muy 
pobres y forzosamente austeros, 
lo cual nos preparó mal para la 
relativa abundancia de la que 
gozamos hoy; históricamente 
hemos sido apegados a las 
tres instituciones que llegaron 
con los españoles: el Estado, el 
Ejército y la Iglesia, aunque hoy 

parecemos distanciados, espero 
que circunstancialmente, de los 
tres; somos un pueblo práctico, 
que se deja entusiasmar solo 
temporalmente por relatos 
omniabarcadores, pero que 
luego vuelve a la sensatez de lo 
concreto.  

Evolución Histórica: Observando 
la evolución histórica de Chile, 
¿cómo cree que han cambiado 
o evolucionado los valores 
patrios a lo largo del tiempo? 
¿Hay alguno que considere que 
ha permanecido inmutable a 
pesar de las adversidades?

Mi impresión es que 
la chilenidad se ha ido 
construyendo en el tiempo 
y que hay varios factores 
que permanecen, aunque 
adquieren nueva forma de 
acuerdo con las circunstancias. 
Destaco entre ellos el afán de 
orden y el respeto a la ley, que 
han sido sometidos a severas 
pruebas en el último tiempo, 
pero que siempre terminan 
renaciendo, fortalecidos y 
renovados. En Chile el “partido 
político” más transversal es el 
Partido del Orden.

Influencia Externa: Vivimos 
en una época de globalización e 
intercambio cultural constante. 
En su opinión, ¿de qué manera 
las influencias externas han 
moldeado o afectado la 
percepción tradicional de 
chilenidad y nuestros valores 
patrios?

Creo que este factor ha cobrado 
especial fuerza en la medida en 
que el país ha ido abriéndose 
al mundo y dejando de lado 
su tradicional insularidad. 
El abandono de la reflexión 
sobre la identidad nacional 
y cierta confusión en torno a 
la pregunta existencial básica 
(¿Quiénes somos?) han hecho, 

creo, que estemos expuestos 
a una importación directa, sin 
matices ni adaptaciones, de 
influencias foráneas, desde los 
hábitos alimenticios hasta los 
modelos de consumo, pasando, 
por supuesto, por otras 
tendencias más sustantivas, 
como la tecnificación, la crisis 
demográfica, el individualismo 
extremo y la secularización, por 
mencionar algunas.

Educación y Transmisión 
de Valores: En el ámbito 
educativo, ¿cómo cree usted 
que se deberían abordar y 
transmitir los valores patrios a 
las nuevas generaciones? ¿Qué 
enfoque o métodos considera 
más efectivos para mantener 
vivos estos valores?

Por desgracia, hemos ido 
perdiendo el consenso y nos 
encontramos en una crisis de 
identidad que también afecta 
a nuestra educación, muy 
menoscabada por distintas 
razones. Es crucial que el Estado 
recupere su labor docente, en 
conjunto con otras tradiciones 
escolares, como la educación 
en colegios de Iglesia. Sin 
consensos básicos, con gremios 
egoístas y con la terca voluntad 
de algunos sectores de traducir 
la educación en concientización 
y adoctrinamiento ideológico, 
será difícil recuperar una 
educación masiva de calidad. 
Más allá de un conjunto muy 
válido de consideraciones 
utilitaristas, a la larga eso 
pone en riesgo nuestra unidad 

como nación y genera fracturas 
profundas que es urgente 
reparar. 

Reflexión Personal: A nivel 
personal y basándose en su 
experiencia como educador y 
estudioso del tema, ¿qué valor 
o aspecto de la chilenidad 
considera más valioso o 
importante transmitir y 
preservar? ¿Por qué?

A mí lo que más me gusta de 
los chilenos es nuestro sentido 
práctico y concreto, lejano a 
los ideologismos y las utopías 
que prometen el Cielo en la 
Tierra. No es que estas últimas 
no existan entre nosotros, 
sino que, simplemente, el 
pueblo chileno no les cree. Eso 
me parece formidable, una 
garantía de sensatez que hace 
que resulte, por lo menos para 
mí, impensable la instalación 
de largo plazo en Chile de 
experimentos alocados. Me 
da la idea de que los chilenos 
creemos más en el trabajo 
y en el esfuerzo que en las 
soluciones simples que al final 
no lo son. Eso es un activo que 
debemos preservar.
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Llevo más de 20 años en 
esta lucha

De la Sierva de Dios 
Antonietta Capelli

Tim Ballard, un ex agente 
de Seguridad Nacional 
de Estados Unidos que 

expuso su vida para luchar 
contra la trata infantil, y cuyo 
trabajo ha sido llevado a la 
pantalla en la exitosa película 
Sound of Freedom (Sonido 
de libertad), aseguró: “Llevo 
más de 20 años en esta lucha 
ayudando a niños contra la 
trata”.

En una entrevista con ACI 
Prensa el 29 de agosto, durante 
el preestreno de Sound of 
Freedom en Ciudad de México, 
Ballard, hoy fundador y CEO 
de la organización sin fines de 
lucro Operation Underground 
Railroad (O.U.R), destacó que 
la película, que se estrena este 
31 de agosto en diversos países 
de América Latina, “ha sido 
un milagro”, pues él, que ha 
dedicado décadas a “rescatar 
niños”, considera que “el 
problema más grande” que ha 
tenido ha sido “abrir los ojos 
del mundo”.

“Es un tema tan difícil, 
tan feo”, expresó, pero al 
mismo tiempo destacó que 
“gracias a la inspiración de 
Alejandro Monteverde y 
de Eduardo Verástegui”, el 
director y el productor del film, 
respectivamente, se ha logrado 
“un milagro, porque no es una 
obra de oscuridad, sino de 
inspiración”.

“Tenemos la prueba, porque 
millones de personas (...) en 
Estados Unidos ya la han visto 
y ya estamos viendo el fruto de 
esto”, en el Congreso de este 
país, resaltó, ya se trabaja en 
“nuevas leyes basadas en esta 
película. Yo creo que vamos a 
ver esto en todo el mundo”.

“Es esta la herramienta más 
poderosa que yo he visto en mi 
vida en la lucha contra la trata 
de niños”, destacó.

El ex agente de Seguridad 
Nacional de Estados Unidos 
espera que, en un futuro, de 
la mano de esta cinta, se logre 
llegar a “los presidentes de 
todos los países”.

Tim Ballard, el héroe real de Sound of Freedom: 

Proceso de Beatificación y Canonización:

“También tengo la esperanza 
de que la gente va a luchar 
contra la trata, va a ayudar, 
a apoyar con recursos 
económicos, tiempo, porque 
hay muchas organizaciones 
que están en esta lucha, pero 
hay poco apoyo. Tenemos que 
rescatar a los niños de Dios, que 
no están a la venta”.

Ballard manifestó su 
preocupación porque “la trata 
de personas es un negocio 
que se está desarrollando muy 
rápido, más que cualquier otro 
crimen”, y está relacionada con 
la pornografía.

La familia, “la protección 
número uno”

El fundador de Operation 
Underground Railroad resaltó 
que, ante el drama de la trata, 
“la familia es la protección 
número uno. Si las familias del 
mundo son fuertes, con un 
papá, con una mamá que están 
prestando mucha atención a sus 
hijos, esto es una protección. 
El problema es que no vemos 
esto”.

“Tenemos que proteger a 
la familia para que podamos 
proteger a los niños”, aseguró.

Fundadora de la 
Congregación San Juan 
Bautista Precursor y del 

Instituto San Juan Bautista, 
cuyas religiosas  han trabajado 
pastoralmente en la Diócesis 
de San Bernardo desde el 
año 1991, en las Parroquias 
la Ascensión del Señor y 
San Ricardo en la Pintana, y 
actualmente en la parroquia 
Corpus Christi en Alto Jahuel.

Publicamos un extracto de la 
Carta enviada a la Santa Sede 
por el Arzobispo de Génova, 
Monseñor Marco Tasca, sobre 
edicto del proceso relativo a la 
vida, a las virtudes y a la fama 
de santidad en particular y a 
los hechos extraordinarios en 
general.

“En el día 13 de julio de 1974 
fallecía, en Passo di Treia (MC), 
la Dra. Antonietta Capelli, 
Fundadora de la Congregación 
San Juan Bautista Precursor 
y del Instituto San Juan 
Bautista”.

“Su vida fue la de una cristiana 
ejemplar en la práctica de 
todas las virtudes, habiéndose 
donado con extraordinario 
celo apostólico por la difusión 
de la fe en los diversos 
ambientes en los cuales Ella 
frecuentó, sosteniendo las 
vocaciones y las personas 
más frágiles espiritualmente, 

especialmente a los sacerdotes 
en dificultad, a los cuales 
atendía con su gran caridad”.

“Creció, con el tiempo su 
fama de santidad y las señales 
en sus distintas formas, y 
habiendo sido formalmente 
hecho el pedido al Postulador, 
el Abogado Emilio Artiglieri, 
de iniciar la relativa Causa de 
Beatificación y Canonización, 
al comunicarlo a la comunidad 
eclesial, invitamos a todos 
los fieles a comunicar 
directamente o hacer llegar al 
Tribunal Eclesiástico Diocesano 
[de Génova-Italia] (Vía Serra, 
6 cancelo – 16122 – Génova) 
todas las noticias, de las cuales 
se puedan obtener de alguna 
forma, elementos favorables o 
contrarios a la fama de santidad 
de la Sierva de Dios Antonietta 
Capelli”.

La carta completa se encuentra 
publicada en nuestra web

www.obispadodesanbernardo.cl




